



DE
PUÑO
Y LETRA



KLAUS
SCHMIDT-HEBBEL

Gran C.A.G.A.D.A. e incendios forestales en Chile

La Crisis Ambiental Global Aguda Destruktiva y Amplia (C.A.G.A.D.A.) es el riesgo más severo que enfrenta la humanidad. Combina el Cambio Climático (CC) –reflejado en calentamiento global y catástrofes naturales más extremas– y la Destrucción de la Naturaleza (DN) –reflejada en la pérdida masiva de hábitats naturales y capital natural.

El CC está evidenciado en el aumento de la temperatura global promedio de 1,55 °C registrado en 2025, que ya supera la meta de aumento máximo fijada en +1,5 °C para el año 2050. La DN se manifiesta en la masiva pérdida de la población de animales vertebrados. Entre 1970 y 2020, se ha eliminado el 73% en el mundo; en América Latina, se ha aniquilado un 93%.

Causa y consecuencia parciales de la gran C.A.G.A.D.A. es el mayor número de incendios forestales (IF). Un caso dramático es Canadá, donde las hectáreas quemadas por IF aumentaron de un promedio anual de 21 millones en 2001-2005 a 75 millones en 2021-2025.

La evidencia científica es clara y consensuada sobre la causa principal del CC: a nivel mundial, el 98% de los climatólogos (en sus publicaciones) y el 80-90% de TODOS los científicos (en encuestas) afirman que el CC es causado por el hombre y, en particular, por la emisión de GEI.

Hay tres interpretaciones alternativas –todas ellas están equivocadas.

Los negacionistas rechazan la existencia del CC y/o su causa central y sus efectos. Niegan el fenómeno por ignorancia o por intereses económicos, y entre ellos se encuentran desde presidentes hasta empresas petroleras. Una segunda interpretación reconoce el CC, pero demanda una solución radical, que atenta

contra el desarrollo integral: son los ambientalistas extremos que proponen el decrecimiento económico. Finalmente, la extrema izquierda plantea que el capitalismo es la causa última del CC y solo su reemplazo por una dictadura comunista resolvería todos los problemas del mundo, incluyendo el CC.

Tomando en serio la evidencia científica, ¿qué se debe hacer? Acelerar la internalización de las externalidades negativas de la emisión de GEI y de DN, con una adopción más rápida de políticas e instrumentos correctivos, en el marco de una economía de mercado. Para Chile, que sufre de un sistema de evaluación ambiental inefficiente y paralizador de la inversión, la agenda de reformas *win-win* (pro inversión y pro medio ambiente) debe ser amplia y ambiciosa.

Como en Canadá, los IF han aumentado

dramáticamente en Chile. Entre las décadas 1963-1972 y 2015-2024, el número de incendios se multiplicó por 10 y las hectáreas arrasadas se multiplicaron por 5. Las temporadas de mayores incendios fueron en años recientes: se quemaron 570.000 ha en 2016/17 y 429.000 ha en 2022/23. Las pérdidas de bosques y de ecosistemas completos, las pérdidas materiales y, especialmente, las pérdidas de vidas han sido enormes.

Los dos eventos más dramáticos en la historia de incendios forestales fueron los de febrero de 2024 en Viña del Mar y de enero de 2026 en Biobío. Sumando ambos eventos, fueron asesinadas 159 personas, hubo mucho más heridos, hay más de 40.000 personas damnificadas, más de 8.000 viviendas destruidas y daños materiales superiores a US\$ 1.000 millones. Ambos incendios fueron causados intencionalmente. Los culpables imputados suman 12, entre bomberos, brigadias y terceros. La fallida reconstrucción de viviendas por este Gobierno, a cargo del ministro Montes, solo es proporcional a su afirmación de que la causa de los IF son los conejos.

Las dos causas directas de los IF no son animales, son humanas: criminalidad intencional (entre 31% y 55%) y negligencia (el

solo una ley prohibitiva, incapaz de prevenir IF y causante de pérdidas de suelos productivos).

Pero también hay experiencias esperanzadoras en Chile. La mayor efectividad y los mayores recursos destinados por Conaf y por las empresas forestales en combatir IF, el incremento de reservas y parques nacionales (a las que muy generosamente aportó Douglas Tompkins) y de reservas privadas (como la Reserva Costera Valdiviana de TNC, el Parque Karukinka de WCS y la recién creada Reserva Pucheguín) y el trabajo de reforestación nativa de Fundación Reforestemos contribuyen a enfrentar la gran C.A.G.A.D.A.

Por otra parte, una agenda de reformas profundas para mejorar la efectividad de nuestras políticas ambientales y de preventión y combate de IF es urgéntima. Estima-

**COMO EN CANADÁ, LOS INCENDIOS FORESTALES HAN
AUMENTADO DRAMÁTICAMENTE EN CHILE. ENTRE LAS
DÉCADAS 1963-1972 Y 2015-2024, EL NÚMERO DE INCENDIOS SE
MULTIPLICÓ POR 10 Y LAS HECTÁREAS ARRASADAS SE
MULTIPLICARON POR 5.**

resto). Cada año se intensifican las condiciones favorables a que los criminales actúen y los negligentes se descuiden: el CC, las sequías, las tomas de terrenos periféricos y rurales, la insuficiente prevención ciudadana, la falta de cortafuegos y la proliferación de criminalidad y terrorismo. El PDL de IF, en actual discusión parlamentaria, presenta una oportunidad única para abordar cada uno de los factores anteriores. De lo contrario, será

do lector: ¿firmaría Ud. una propuesta de ley presentada al Congreso para reintroducir selectivamente la pena de muerte, para criminales causantes de incendios, pedófilos y homicidas?

Nota: El autor es director de Fundación Reforestemos y consejero de TNC Chile. Revise los datos que acompañan a esta columna de opinión en Economía y Negocios en LinkedIn.